

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

8M: Las visiones de destacadas mujeres maulinas

• De Constitución, Talca, Cauquenes, Sagrada Familia y Linares, manifestaron el rol del empoderamiento femenino y el espacio que se han ganado durante las últimas décadas.

KAREN ROCO, MEDALISTA PANAMERICANA
¿Cómo vive usted el 8 de marzo?

"Más que nada yo vivo esta jornada desde el empoderamiento femenino, un día que tiene su significado en la historia, pero también un espacio que las mujeres hemos ganado, demostrando que tenemos las mismas condiciones frente a los hombres para realizar y desarrollar, con éxito, muchas funciones".

"Como deportista y como mujer, madre y dueña de casa es más sacrificio, pero las ganas y la perseverancia siempre están, nos cuesta el doble trabajo para sacar a la familia adelante es un significado más especial aún. Es que debe conmemorarse porque la mujer tiene un sello adicional hay que ser muchas cosas, pero así y todo sacamos esa energía para dejar a la mujer bien parada en cualquier cosa", subraya.

"Como mujer, madre, dueña de casa y deportista, siento un orgullo inmenso al formar parte de un movimiento que, con esfuerzo, dedicación y valentía, ha ido abriendo caminos para que cada vez más mujeres ocupemos espacios de liderazgo, visibilidad y respeto en el deporte. Este día es un recordatorio de la lucha constante por la igualdad, no sólo en el ámbito deportivo, sino en todos los sectores de nuestra sociedad. Aunque hemos avanzado, todavía hay mucho por hacer. Las mujeres seguimos enfrentando desafíos, y desde mi lugar, quiero seguir siendo parte de ese cambio, inspirando a otras a que nunca se rindan y a que busquen siempre su mejor versión, independientemente de los obstáculos.

¿Algún mensaje en este día?

"Mi mensaje en este Día Internacional de la Mujer es claro: no estamos solas, somos fuertes y estamos luchando por un futuro donde la igualdad y la equidad sean una realidad para todas. Sigamos adelante, siempre con fuerza, porque el camino hacia la igualdad se construye día a día. En lo personal me ha tocado ser la primera mujer que clasificó a los Juegos Olímpicos, ahora soy la primera mujer encargada del deporte como secretaria ejecutiva de la Corporación, y la primera en ser consejera regional, entonces son hitos importantes que estoy marcando, de empoderamiento".

CLARISA AYALA, EX SEREMI DE VIVIENDA Y EX DIRECTORA DE SERVIU:
¿Cómo vive usted el 8 de marzo?

"Hoy es un día en que, a nivel mundial, se mira y analiza el rol de la mujer en la sociedad, en los diferentes ámbitos, se evalúa su evolución, las brechas existentes y se plantean los desafíos pendientes para que la mujer, que es aproximadamente el 50% de la po-



blación, pueda desplegar sus potencialidades aportando al desarrollo social y económico. Es un día para celebrar los logros y mirar los desafíos pendientes para abordarlos".

¿Cómo cree usted que se ha posicionado la mujer en los distintos ámbitos?

"En nuestro país, se genera decreto del ministro de Educación que autorizó el acceso a la educación superior de la mujer, éste es un hecho relevante pues la mujer pudo acceder a la capacitación y formación profesional. Hoy el 54% de los estudiantes universitarios son mujeres que se preparan para incorporarse al mundo laboral. La participación femenina en la vida laboral es aproximadamente un 46% y se estima que, si se aumenta un punto de participación, se traduce en un aumento del 0,5% de PIB, es decir al crecimiento económico del país. Es también importante decir, que esta participación en la vida laboral presenta desafíos, como por ejemplo su participación en los directorios y en cargos gerenciales que es del 24% y 23% solamente. No obstante, ha crecido, pero lentamente. Hay ahí mucho por hacer. Las brechas salariales se mantienen en torno al 10% y es otro punto relevante. Creo que es importante que la mujer participe en estos roles por su mirada y liderazgo integrador y porque es un % muy alto de la sociedad que se debe incorporar a la vida laboral y hacer su aporte al país. La mujer en Chile ha crecido y evolucionado, su rol en la sociedad es relevante, en la familia, los hijos, tiene educación y capacidades y mucho que aportar. Por lo tanto, hay que abordar los desafíos pendientes".

ARLETTE MUENA SOTO, FUNCIONARIA SERVIU CAUQUENES
¿Cómo vive usted el 8 de marzo?

"Es una fecha para reconocer la lucha de nosotras las mujeres, por la igualdad de género, la justicia y los derechos humanos, esta fecha se conmemora con diversas actividades culturales, iniciativas, de concientización e inclusivo convocatorias de marchas y en algunos casos hasta de celebraciones. Es un honor conmemorar este día tan significativo. La lucha por la igualdad de género es un camino que recorremos juntas y juntos en la sociedad y en la historia, porque celebramos los logros alcanzados, y también nos reconocemos el trabajo que aún queda por delante. Un futuro con justicia e igualdad para todos es nuestra meta".

¿Cómo cree usted que se ha posicionado la mujer en los distintos ámbitos?

"Mi testimonio es especial, por un sueño de ingresar a bomberos, desde muy pequeña, me llamaba la atención. Pregunté a mi papá si podía ser como ellos. Él no me dijo que no, porque era cosa de hombres. Aun así, me comenzó a llevar a los ensayos de la banda. Yo tenía un cabello largo hasta la cintura, tuve que hacer grandes esfuerzos para esconder mi cabello para que no se dieran cuenta que era una



niña. Porque mi papá, capitán de banda por primera vez hacía algo sin informar a sus superiores porque ya sabía las respuestas, solo varones. El 9 de mayo de 2003 tuve mi primera presentación. Pero el esfuerzo debió ser grande, hacerme pasar por hombre para entrar a bomberos".

ALEJANDRA RAMOS SÁNCHEZ, RÉCORD NACIONAL 800 METROS PLANOS
¿Cómo vive usted el 8 de marzo?

"Este día se conmemora a nivel mundial para hacer conciencia sobre la importancia de empoderar a las mujeres en todos los entornos, como proteger sus derechos y garantizar que puedan alcanzar toda su potencialidad. De igual manera sirve para visibilizar la desigualdad que hay entre el hombre y la mujer, una cierta discriminación en varios aspectos, en lo laboral y en lo deportivo, pero eso más que nada es como una reivindicación de los derechos de las mujeres.

¿Cómo cree usted que se ha posicionado la mujer en los distintos ámbitos?

"Al menos en el deporte han sido fundamentales las figuras deportivas que ha habido a nivel nacional y mundial. La recientemente fallecida Marlene Ahrens, hoy también deportistas que han sacado medallas olímpicas como Francisca Crovetto. Bueno la mujer se ha ido haciendo un espacio en base a esfuerzo y sacrificio y demostrando que también puede salir adelante y luchar no lo suficiente como quisieramos, pero si se ha mejorado en los últimos años".

PATRICIA CARTES IBÁÑEZ
¿Cómo vive usted el 8 de marzo?

"La conmemoración del 8 de marzo, me llama a la reflexión y a la unión de las mujeres, para sensibilizar a la sociedad frente a las grandes diferencias en lo laboral, en lo legal frente al feminicidio, y en lo cotidiano".

¿Cómo cree usted que se ha posicionado la mujer en los distintos ámbitos?

"Las mujeres hemos tomado conciencia del importante rol que cumplimos en la sociedad, no solo son padres y madres en la crianza y educación de sus hijos si no que han llegado a conquistar espacios inimaginables en años atrás, hoy las mujeres reconocemos que podemos construir un mundo mejor, sin abusos patriarcales".

